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ВВЕДЕНИЕ 
22 апреля 2015 г. Хорватия была благословлена визитом Бхагавана 

Шри Сатья Саи Бабы в тонком теле. Молитвы последователей были 
услышаны. Приезд Бхагавана дал всем успокоение, вернул надежду и веру и 
открыл сердца.  Мы купались в божественном свете, радости и любви. 

Программа, длившаяся целый день, была проведена в огромном зале 
заседаний в Загребе, который превратился в самое прекрасное место на 
земле, наполнившись вибрациями божественной энергии и любви более 
1000 последователей, поскольку Свами пожелал дать даршан всем, кто 
этого жаждал. Заявки поступали со всей Европы. Лишь благодаря 
Божественному руководству все приготовления прошли без затруднений. 

 

 
Даршан получили последователи из Австрии, Боснии и Герцеговины, 

Чехословакии, Франции, Греции, Хорватии, Македонии, Германии, 
Швейцарии, Словении, Сербии, Великобритании, также из США приехала г-
жа Конни Шо с супругом. 

Приготовления к приезду Свами и наших дорогих гостей проходили в 
духе любви и преданности. Со всей Хорватии и других стран ежедневно 
поступали заявки на участие в служении (севе), ведь приобщиться к 
организации даршана – огромная милость. Эта священная задача 
пропитана любовью. 

Для такого особого случая было сделано специальное кресло для 
Бхагавана. 

Роскошная цветочная композиция из белых орхидей украшала сцену, 
которая была оформлена в белых тонах. В вестибюле висели фотографии 
Свами, сделанные нашими последователями, для некоторых из которых 
это была первая выставка. Зал тоже был украшен хорватскими 
последователями Бхагавана. Прекрасные бабочки порхали по вестибюлю 
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центра заседаний, а цветочные композиции придавали всему пространству 
радостное настроение. Наши маленькие дети, которые читали на сцене 
хорватский вариант молитвы «Ангел-хранитель», раздали гостям 
маленькие лоскутные сердечки, сделанные с большой любовью. 

Из цветов, специально выращенных для этого события, было сложено 
огромное приветствие: «Swami We Love You» (Свами, Мы Тебя Любим). 
Было подготовлено 1000 посланий, джапамал, закладок и пакетиков с 
вибхути. 

Мы испекли 1000 кусочков прасада. Огромный глобус с изображением 
континентов был сделан из искусственных цветов. Зал украшали 
фотографии Свами. Для встречи купили специальный ковёр. 

На севадалах были галстуки ручной работы, каждый из которых 
представлял уникальный экземпляр. От них исходили волны любви к 
Свами. 1000 порций еды раздали всем последователям. Мы испекли более 
200 кг тортов. 

 Были расписаны 300 м2 внутренних стен зала заседаний. 
Утренняя часть программы началась в 7:20 с чтения Вед, затем в 8:30 

начались бхаджаны. 
После бхаджанов Бхагаван установил очередность выступлений 

следующим образом: г-н Айзек Тайретт, Шри С. Шринивас и Нарасимха 
Мурти. 

Айзек Тайгретт в своей речи говорил о своём детстве и юности без 
любви, об успехе в бизнесе, о том, как Свами воскресил его и о своей 
преданности миссии Свами. Он говорил о двух аспектах, которые нам 
необходимо уравновесить в двойственном мире: мужской аспект, который 
представляет ум, холодный и рациональный, как компьютер, и женский 
аспект, представляющий сердце, а значит, сострадание, милосердие, 
прощение и духовность. Также он говорил о том, как течет божественная 
энергия, когда мы уравновешиваем ум и сердце. 

Шри С. Шринивас, который является последователем Бхагавана уже 45 
лет, рассказал о своём первом опыте, когда будучи маленьким мальчиком 
встретил Свами, и как из его глаз потекли слёзы радости. Затем он 
внезапно почувствовал любовь, которую невозможно описать словами, 
потому что он пережил то возвышенное чувство, которое связывает нас с 
самим Богом. Он сказал, что Свами  - это реальность, которую можно 
испытать на собственном опыте, и такое переживание можно описать как 
любовь, надежда, сила и стремление работать и помогать. Мы не являемся 
временными существами, мы – дети бессмертия.  

Нарасимха Мурти тоже поведал свои воспоминания о первой встрече с 
Бхагаваном 52 года назад, когда ему было 19 лет. В то время он 
беспокоился о своём будущем, но Свами успокоил его, сказав, что его 
будущее в полной безопасности в руках Свами. Он благословлён здравым 
смыслом, потому что прислушался к словам Свами. Бхагаван ведёт его на 
протяжении всей его жизни. Он говорил о том, как последователи Бабы  по 
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всему миру были расстроены, когда Свами покинул своё тело, он и сам 
очень грустил. Но его печаль длилась лишь четыре месяца, после чего 
Свами обратился к нему в тонком теле и начал направлять его. Бхагаван 
пробудет в тонком теле 11 лет, после чего появится Према Саи, который 
наполнит мир любовью и состраданием. 

Утренняя и вечерняя программы  завершились выступлениями 
Бхагавана, которые мы публикуем целиком. 

Вечерняя программа началась в 17:00 и была проведена в той же 
последовательности, что и утренняя. 

Выступления Бхагавана в Загребе бесценны – настоящее сокровище 
мудрости, потому что в простой форме в них говорится о природе и цели 
Бога, о непостоянстве материи, о Любви как об основе творения, о 
продолжении Его миссии и об особом значении нашей деятельности, в 
которой следовать за Бхагаваном, значит следовать человеческим 
ценностям. Мы являемся Воплощениями Любви, и это истина, в которой 
нам нужно жить. Теперь мы – Его тело. Его миссия продолжается и 
ускоряется. Он поддерживает всё творение, находясь в каждом атоме. 

Наша огромная ответственность как Его последователей в том, чтобы 
быть Его чистым инструментом, чтобы стать Им. Особое значение имеет 
единство, которое возникает в результате единства мыслей, слов и дел. 
Важно также действовать с любовью, поскольку ответственность теперь на 
нас; служить примером, не поучая, а действуя. Наш долг воплотить Его 
учение в жизнь. 

Достичь Бога, познать Бога – вот основополагающие цели 
человеческого существования. Мы должны жаждать знаний, и в конце 
концов Он утолит нашу жажду и поведёт нас к цели. Но мы никогда не 
должны сдаваться, потому что лишь в этом цель человеческого рождения. 
Наши мольбы непременно будут услышаны.  

И в завершение я искренне и от всего сердца хочу поблагодарить тех, 
кто своим бескорыстным служением и любовью помогал сделать это 
священное событие незабываемым опытом, который несомненно изменит 
наши жизни, во время которого мы погрузили всё своё существо в океан 
любви и преданности, подбадривали друг друга, делали друг другу 
комплименты, смеялись, пели, помогали, радовались, любили, играли, 
делились, были Его воплощениями бескорыстной Любви. 

Мы были одним телом, одним огромным сердцем, любовью в 
действии, скромными и смелыми, целеустремлёнными и радостными, 
счастливыми и святыми, мы были детьми, вдохновлёнными Богом. 

 
Любите всех, мы все –  Одно. 
Спасибо Свами. 
Организатор 
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БОЖЕСТВЕННОЕ ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Утро 
 
Шри Ади Шанкара сказал: Я не ум. Я не интеллект. Я не читта, 

воспоминания. Я не ахамкара, эго. Я не тот, кого можно услышать ушами, не 
чувство вкуса, не обоняние, не зрение. Я не Земля, не небо, не огонь, не 
воздух. Моя истинная форма – сат-чит-ананда». Сат – это истина, которая 
не меняется со временем. Факты меняются с течением времени, но истина 
всегда остаётся той же. Чит есть сознание, осознанность, знание, которое 
всегда остаётся неизменным. Когда истина и знание соединяются, они 
ведут к блаженству. Именно так – когда вы знаете истину, вы пребываете в 
блаженстве. 

В Прашанти Нилаяме Я говорил: «Я Бог. Вы тоже Бог». Многие ли из вас 
осмеливались повторить такое смелое заявление перед Свами, что они Бог 
и другие тоже Бог? Лишь те, кто знает неизменную истину, осмелится 
сказать подобные слова.  Те же, кто лишь думает, что знает истину, могут 
говорить много слов, но только не эти. 

 
Вы не являетесь лишь телом. Вы также не ум. Вы – Парабрахма. Вы – 

истинная форма Божественности. Вот почему Свами всегда называл вас 
«воплощения Любви» «Божественные воплощения», «воплощения 
Блаженства». Он никогда не называл вас «воплощения тела, которое 
однажды умрёт» или «воплощения ума, который всегда колеблется». Он 
всегда называл вас «воплощения Вечного Принципа Атмана». Тот, кто по-
настоящему верит в эти слова Свами, несомненно будет держаться за них. 
Ведь это не просто слова Свами; это суть всего знания, представленного во 
всём мире.  Это знание отражено во всех писаниях всех религий. 
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В Ведах сказано: Айам атма брахма, Я – Брахма; праджнанам брахма, 
истинное знание есть Брахма; тат твам аси, ты и я – одно. Таким образом, 
Веды утверждают, что есть только одна истина и всё это является формами 
одной и той же истины. Экам сат випрах бахудха ваданти – есть только 
одна истина, люди называют её разными именами.  Если Я говорил, что Я 
вечен, как Я могу быть привязан к телу, которое со временем увядает?  
Если Я говорил, что Я неизменен, как Я могу измениться под действием 
времени и обстоятельств? Невозможно разглядеть сияние бриллианта под 
пятью покрывалами, также и вечный Атман скрыт пятью кошами 
(оболочками), которые не позволяют нам увидеть истину внутри себя. Если 
вы начнёте удалять один слой за другим, вы обнаружите драгоценный 
камень внутри.  

Существует пять жизненных оболочек. Первая и самая главная – 
аннамайа коша – оболочка пищи, то, что формирует ваше тело. Это самая 
грубая из всех форм. По сути это не что иное, как материя. Следующая 
оболочка – жизненная энергия, пранамайа коша. Благодаря этой 
жизненной энергии тело может двигаться. Подобно тому, как часы ходят с 
помощью батарейки, а лампочка светит благодаря электричеству, 
пранамайа, или жизненная энергия даёт движение всему телу. В противном 
случае без жизненной силы тело – лишь сочетание пяти элементов, 
которое со временем распадается и возвращается в эти элементы. Жизнь – 
это цикл, где она начинается, там и завершается. Откуда она пришла, туда и 
возвращается. Грубое тело, даршан которого вы получали, было стхула 
шарирой, материальным телом, а значит аннамайа кошей. Однако кроме 
этого существует ещё три оболочки, подобные трём покрывалам, 
скрывающим бриллиант. Они называются пранамайа коша, жизненная 
сила, маномайа коша, ум, и виджнанамайа коша, оболочка знания. Эти три 
оболочки скрывают бриллиант Атмана, и вместе составляют сукшма 
шариру, или тонкое тело. За всеми ними есть другой уровень, а именно 
анандамайа коша. Это блаженство. Выше всех пяти оболочек – 
бесформенный Единый Бог. Таким образом, бесформенный Единый скрыт 
за этими пятью завесами. 

Когда Свами покинул Своё тело, была удалена только первая оболочка, 
та, которую вы могли видеть всё это время. Тело состояло из пяти 
элементов, поэтому должно было к ним вернуться. Будь то Аватар или 
обычный человек, тот, кто родился во плоти, однажды должен оставить 
тело. Тело подобно дому, взятому в аренду. Пока вы платите за жильё, вы 
можете оставаться в доме, но ваша цель далеко впереди. Вы можете прийти 
в гостиницу, снять комнату и остаться на какое-то время, но в конце концов 
вы покинете её и продолжите своё путешествие. Вы не останетесь в 
гостинице навечно, лишь из-за того, что она красивая, комфортабельная и 
уютная. Вы должны двигаться к своей конечной цели. Это тело временно. 
Так было для Меня, так есть и для всех остальных. 
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Не следуйте за телом. Ум – это сумасшедшая обезьяна. Он всегда 
меняется. Вы не можете его контролировать. Не следуйте за умом. 
Следуйте сердцу. Сердце постоянно. Именно там обитает ваша 
божественность. В действительности оно наполнено состраданием. Только 
сердце, испытывающее сострадание ко всем существам, считая их не 
отличными от себя, а самим собой, и потому готовое пожертвовать всем 
ради других, лишь такое сердце является настоящим. Хрудайа (сердце) – 
это хруд + дайа, что значит «то, что полно сострадания».  

Даже после смерти тела ум продолжает жить и вновь обретает другое 
тело. Это цикл жизни и смерти, который продолжается непрерывно. В 
конце концов когда ум сливается с Богом, так же как река сливается с 
океаном – всё становится океаном. Тогда человек осознаёт свою 
божественность. 

Что такое ум? Это клубок желаний. Если вы удалите нитки из одежды, 
сама одежда исчезнет. Когда вы оставите все ваши низшие желания один за 
другим, ум исчезнет. Так вы можете убрать занавес и постепенно увидеть 
то, что скрыто за ним. Поэтому не следуйте за умом. Следуйте за сердцем. 
Сердце, наполненное бескорыстной любовью, и бескорыстная любовь, 
которая не сидит без дела, а немедленно преобразует себя в 
самоотверженное действие – вот, что имеет значение. Самоотверженное 
действие и бескорыстная любовь суть одно и то же, как две стороны 
медали, без которых она теряет свою ценность, подобно этому сердце, 
наполненное любовью и готовое к служению является настоящим сердцем. 
Вы можете увидеть солнце лишь вместе с его светом. Подобно этому вы 
можете понять Меня, кто есть любовь, только с помощью любви. Любовь, 
которая не знает различий, любовь, которая не разделяет, а видит лишь 
единство в многообразии, которая воспринимает весь мир, как свой, как 
своё отражение, реакцию  и отзвук, и всегда готовая к служению – только 
такая любовь поможет вам увидеть Меня. В чистом сердце, полном 
подобной любви, можно лицезреть Бога. Солнце отражается с одной и той 
же яркостью в разных водоёмах. Так же и Бог, единый и вечный, проявляет 
Себя в сердцах тех, кто наполнен водами чистой любви. 

Суть всех священных писаний можно выразить в этих двух 
предложениях: «Любите всех, служите всем».  Именно к этому призывали 
все великие учителя во всём мире и во всех религиях. Любите всех, служите 
всем. На самом деле это даже не любовь и служение. Есть только любовь, 
потому что любовь сама является служением. Любовь ничего не просит 
взамен. Сама способность любить – и есть награда. Она полноценна. Вы 
ничего не можете забрать у неё и ничего не можете добавить. Она целостна 
сама по себе. Все вы – воплощения любви, и только с помощью любви вы 
можете достичь Меня; вы можете почувствовать Меня и быть со Мной, куда 
бы вы ни отправились. Я принадлежу тем, кто по-настоящему любит, а не 
тем, кто говорит обо Мне, слушает Меня, слушает рассказы обо Мне, но 
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ничего не применяет на практике. Как сказал Иисус Христос, Я не отличен 
от Своего слова. Если вы следуете Моим словам, вы достигнете Меня.  

Сейчас у Меня нет тела, но Моя задача не завершена. Кто-то может 
подумать, что Моя цель строить больницы и школы или давать даршаны и 
сатсанги. Вовсе нет. Всё это лишь средства для достижения цели. Истинная 
же цель – преобразование человечества, при котором каждый мужчина и 
каждая женщина наполнит своё сердце бескорыстной любовью и полюбит 
каждое существо, как самого себя. «Я люблю Тебя, Свами» – это лишь слова. 
Легко любить тех, кто любит тебя и добр к тебе, но настоящая любовь – та, 
что любит даже тех, кто неприятен. Настоящая любовь принимает даже 
тех, кто возможно не любит вас. Любовь не ожидает ничего взамен, у неё 
даже нет мысли о том, чтобы её полюбили в ответ. Она умеет лишь давать и 
прощать. Развивайте такую любовь. Это единственное, что Я хочу сказать 
вам. Когда в вашем сердце такая любовь, тогда не будет приходов и уходов, 
потому что где бы вы ни были, вы будете Мною, вы будете вечны. 

То, что происходило в прошлом, было лишь небольшим введением в 
то, что такое Сатья Саи. Настоящая история начинается сейчас. Освятите 
себя, став частью этой истории. Станьте частью всеобщей истории и 
помните, что бессмертие даёт не богатство и процветание, а доброе имя, 
заработанное хорошими делами. Поэтому всегда пребывайте в хорошей 
компании. Пусть ваши мысли, слова и дела будут добрыми, всегда творите 
добро и помните о том, что истинно, а что нет. 

Ваш Свами никуда не ушёл. Как вообще Он мог уйти? Разве можно 
отделить тень от тела? Оба существуют только вместе. Если есть тело, 
значит, есть и тень. Если есть Свами, тогда вы все тоже существуете. Если 
бы Свами не было здесь сейчас, то не было бы никого из вас. 
Доказательство присутствия Свами – это ваше присутствие. Другого 
доказательства нет. Сам факт, что вы все живы, означает, что Свами жив, 
потому что Он не отличен от вас, а вы не отличны от Него. Все вы – часть 
Меня. Я – часть вас. Вместе мы одно целое. Не разделяйте друг друга 
ограниченными мыслями, своими собственными эгоистичными 
понятиями. Вместо этого откажитесь от своего эгоизма. Развивайте широту 
мышления и чувство всеобъемлющей любви, которая может охватить весь 
мир. Вот будущее, ради которого Я работаю. Присоединяйтесь и работайте 
вместе со Мной, чтобы передать то, что вы получили от Свами тем, кому 
повезло меньше, и кто не получил опыт общения со Мной, когда Я был во 
плоти. Теперь это ваша непосредственная обязанность, ваша величайшая 
ответственность, как Моих последователей, взять Меня с собой и помогать 
другим ощутить Мою любовь через вас. Станьте Мной, а не просто Моим 
инструментом. Станьте Мной! 

Я очень счастлив. Пришло столько людей, жаждущих услышать Свами 
и отпраздновать эту встречу в Его присутствии. Но это тоже лишь 
спектакль, как тот, что происходил в Индии. Свами не приходит и не 
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уходит. Всем им нужен билет, виза и паспорт. Мне ничего не требуется. Там, 
где, любовь, где служение, там и Я. Вы можете Меня почувствовать. 

Можете задать несколько вопросов перед тем, как мы закончим. Это 
нужно лишь для того, чтобы помочь вам прояснить любые сомнения, 
имеющиеся у вас, ведь сомнения – плохой фундамент для здания 
духовности. 

Вопрос: Бхагаван, пожалуйста, мог бы Ты помочь нам понять, почему 
Ты решил пребывать в тонком теле в Мудденахалли, а не где-то ещё? Разве 
не проще было бы проявить Себя, например, в Путтапарти, где 
инфраструктура уже налажена? 

Свами: Прежде, чем спросить об этом, вы должны задаться другим 
вопросом. Почему Свами сначала пришёл в Путтапарти? Почему не в 
Хорватию? Что бы ни решил сделать Свами, за этим непременно стоит 
причина. Подобно тому, как бизнесмен переезжает из одного офиса в 
другой, чтобы расширить своё дело, а не оставаться на том же месте, так и 
Я путешествую из одного места в другое, чтобы распространять Своё дело 
любви. Давать любовь и получать любовь. Место, куда приходит Аватар, не 
определяется людьми. Безусловно, это решает Аватар. Так же как и у вас 
может быть много детей, но вы любите оставаться с теми, кто вам особенно 
дорог, или теми, кто нуждается в вашей помощи и руководстве больше 
остальных, так и Аватар приходит в то место, где в Нём нуждаются больше. 

Путтапарти было подобием начальной школой, куда приезжали люди 
со всех уголков мира. Некоторые из них даже не верили в существование 
Бога. В начальной школе первое, чему Я вас учил было: Бог существует. Те, 
кто не верил в то, что Бог есть, поняли и теперь они уверовали в 
существование Бога. 

Мудденахалли можно сравнить со старшей школой, где Я учу, что Бог 
существует не снаружи, не в конкретном месте и в определённой форме, но 
Он присутствует в каждом человеке, внутри него, и вы способны понять 
это. В будущем Я собираюсь открыть Университет, в который вы будете 
зачислены по окончании старшей школы, и это Университет Према Саи, где 
вы познаете высшую истину. Какую высшую истину? Вы и Я – одно. 
Разницы нет. 

Хоть вы и слышали всё это, многие ли из вас испытали это по-
настоящему? Вы прочитали всю теорию, и получили высший балл за 
теоретический экзамен. Вы с лёгкостью можете цитировать и 
переиначивать слова Свами на свой лад, но практику вам ещё предстоит 
сдать. Всё это ради практики. Это для тех, кто находится здесь не просто, 
чтобы получить что-то от Свами, но хочет узнать, что можно сделать для 
Свами. Единственное, что вы можете сделать для Свами – это любить всех и 
служить всем. Таким образом, каждое место и люди в нём выбраны для 
определённой цели.  

В настоящее время Свами решил устроить Свой офис в новом месте, 
чтобы оно тоже могло развиваться. На самом деле, Я только вчера 
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разговаривал с небольшой группой последователей и сказал им, что они 
тоже должны построить небольшой ашрам в Хорватии, что является 
давней мечтой многих. В будущем он вырастет в большой центр духовной 
силы и люди со всего света приедут, чтобы найти там самих себя. В облике 
следующего Аватара, Я тоже буду приезжать во все эти страны, буду 
останавливаться в этих ашрамах и наставлять Своих почитателей. Всё это 
Моё домашнее задание, которое будет сделано для грядущих времён. Это 
часть Моей лилы. Это история. Она становится интереснее с каждой 
страницей. Вы лишь на десятой странице. Поэтому у вас так много 
вопросов. Я – автор всей книги. Для Меня нет таких понятий, как прошлое, 
настоящее и будущее. Поскольку Я знаю будущее, Я должен убедиться, что 
настоящее ведёт именно к такому будущему, этим Я и занимаюсь сейчас. 

 
Вопрос: У меня вопрос о молодых людях. В 1995 г. мы были в 

Путтапарти с группой, в которой было более сорока детей и молодых 
людей. Сейчас в Организации очень мало молодёжи и детей. Свами говорил 
в Малайзии о привлечении молодёжи, и я хотел бы спросить, какова наша 
задача на сегодня? 

Свами: Молодых людей не притянуть нотациями. Их может привлечь 
только практика. Если они видят, что старшие практикуют то, о чём 
наставляют, и получают от этого огромную радость, всегда счастливы и 
воодушевлены, тогда они тоже захотят стать, как старшие. В то же время, 
если они не видят, что на деле что-то происходит, и старшие не так уж 
радостны, как учат, тогда, очевидно, что это их не убедит. Духовность – это 
саженец, которому нужно время, чтобы вырасти и принести урожай. 
Поэтому очень важно иметь терпение. Чистота, терпение и настойчивость – 
вот, что важно для духовного роста. Я всегда говорил: «Где единство, там 
чистота». Значит, единство приходит даже до чистоты. Что такое единство? 



12/30 
 

 

Это не индийско-пакистанское или русско-американское единство. Это 
единство мыслей, слов и дел. Как только вы добьётесь такого единства, 
ваша чистота увеличится. Лишь увидев это, молодёжь потянется. Тем не 
менее, подобно фермеру, вы должны продолжать сажать семена. Не все 
семена прорастут и станут деревьями, это естественно. И всё же если вы 
сможете положительно повлиять хотя бы на несколько детей с помощью 
своей повседневной практики, то общество, несомненно, изменится. 

Иисус Христос был один, но сегодня весь мир следует за Ним. Меня не 
интересует количество. Мне нужно качество. Если жизнь взрослых станет 
качественной, то молодое поколение будет учиться у них и следовать за 
ними. 

Дети проводят небольшие опыты на уроках физики. Они берут магнит 
и проводят им по смеси песка и железной крошки. Магнит притягивает 
железо и оставляет песок. Если есть магнит и железные крошки, они будут 
притягиваться друг к другу. Так и у молодёжи есть некоторые внутренние 
ценности. Взрослые в свою очередь должны хорошо практиковаться. Тогда, 
когда бы они ни встретились, они смогут учиться вместе и расти вместе. Не 
относитесь к детям, как к детям. Относитесь к ним с уважением, поскольку 
в них присутствует Свами. Если вы станете относиться к ним с большой 
любовью и уважением и наделять их ответственностью, они останутся с 
вами. Когда они будут видеть, что вы получаете пользу, практикуя учение 
Свами, они тоже захотят быть с вами. Это единственный способ удержать 
их. Давайте им полезные задания, но не просто говорите, что им делать. 
Сначала сами сделайте это. Большинство молодых людей 
разочаровываются, не увидев, что взрослые сами используют то, о чём 
говорят. Так что, если вы преобразуете самих себя, то несомненно сможете 
преобразовать молодёжь. Только так можно помочь делу. 

Вопрос: Свами, Ты всё о нас знаешь. Не только я, но, думаю, многие из 
нас хотят знать ответ на этот вопрос. Около месяца назад пришло письмо 
из Саи Организации, в котором среди прочего было сказано, что те члены 
организации, которые придут на этот сатсанг в Загребе, должны будут 
снять с себя полномочия в Саи Организации. Я был глубоко удивлён и 
расстроился из-за этого. Согласно этому требованию с завтрашнего дня я 
больше не являюсь членом Саи Организации. Но я и подумать не мог о том, 
чтобы не прийти в это священное место на даршан Бхагавана. Здесь у меня 
не было выбора. Думаю, это очень важный момент, когда мы можем узнать 
правду. 

Свами: Всё, что мы делаем в нашей жизни служит одной цели: 
осознать нашу божественность. Всё остальное – пустые траты. Если вы 
являетесь членом той или иной организации, но это не помогает вам 
достичь Меня, пребывающего внутри вас, это пустая трата времени. 
Магнит притягивает железную крошку, а не песок. Любовь притягивает 
любовь. Страх притягивает страх. Злость притягивает злость. Вся 
Вселенная основана на этом законе притяжения. Это ничто иное, как 
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отражение, реакция и отзвук. Что бы вы ни говорили, делали или думали, 
мир ответит вам тем же. 

Вы когда-нибудь были в горах? Вы кричите своё имя, и оно 
возвращается вам в виде эха. Если вы стоите перед зеркалом и улыбаетесь, 
то зеркало улыбается вам в  ответ. Если вы думаете о других с уважением, 
то и они будут уважать вас. Невежество заставляет нас принимать ложь за 
истину. Это похоже на то, что в темноте вы можете принять верёвку за 
змею и испугаться. Вы узнаете истину, только когда подойдёте ближе и 
направите немного света на верёвку и внимательно посмотрите на неё. 
Если вы будете стоять в темноте, воображая, что верёвка – это змея, то 
проживёте всю свою жизнь в страхе и так и умрёте. Однако, если, 
набравшись смелости, вы подойдёте ближе, направите свет и 
приглядитесь, то узнаете истину и станете бесстрашными. Отказ от 
попытки самому всё узнать, приводит к невежеству. 

Теперь, когда вы пришли сюда, испытали любовь Свами и 
почувствовали Его присутствие, вы несёте гораздо большую 
ответственность, чем раньше. Зачем вы состоите в организации? Чтобы 
служить людям, наставлять их, делиться любовью Свами со многими 
людьми. Вы можете продолжать делать это. На самом деле, вы должны 
продолжать делать это ещё активнее. Это единственный способ дать 
другим понять, что ваше сердце соприкоснулось со Свами. Присутствие 
Свами здесь может быть доказано не словами, лекциями или аргументами, 
но только действиями, которые вы будете совершать теперь. Совершайте 
больше севы, чем вы делали раньше. Говорите с большей любовью, чем 
раньше. Пусть мир узнает, что ваше сердце соприкоснулось со Свами и 
трансформировалось в сердце Свами. Это единственный способ сказать 
правду. Следуйте за сердцем.  

В любой религии, организации или учреждении мы не должны терять 
из вида цель. На чём бы вы ни путешествовали – на машине, автобусе или 
поезде – всё это лишь средства передвижения. Цель должна быть ясна. 
Нельзя терять цель из вида. 

Мой совет тем, кто был частью организации и всё время работал на 
благо общества, делясь со всеми любовью Свами, не уходить лишь из-за 
того, что кто-то сказал несколько грубых слов в силу своего невежества, 
страха или злости. Вместо этого вернитесь с ещё большей любовью в своём 
сердце по отношению к ним и занимайтесь севой (служением) ещё 
активнее, чем раньше. Это будет правильное решение проблемы. Я здесь не 
для того, чтобы создать ещё больше учреждений и организаций. В мире их 
и так много, и все они борются друг против друга. Как Аватар Я пришёл не 
для того, чтоб создать новую религию. Моя единственная цель в том, чтобы 
индус стал более хорошим индусом, христианин стал более хорошим 
христианином, мусульманин стал более хорошим мусульманином, но Я не 
приходил, чтобы создать новые религии. И сейчас тоже, Я здесь не для 
создания новых учреждений и организаций. Зачем все они нужны? Они 
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всего лишь транспорт на дороге. Я – дорога. Я – место назначения. Поэтому 
как бы вы ни служили людям, делайте это всеми способами. 

Тем, кто напуган из-за невежества, покажите свет любви с помощью 
севы, это поможет им увидеть вещи в ясном свете. Такой способ будет 
полезен не только для вас, но и для них. Огонь можно погасить водой, а не 
огнём. Для небольшого пламени, понадобится немного воды, но для 
большого огня, нужен дождь. Возвращайтесь как дождевое облако, полное 
любви, и пролейте этот дождь любви на всех тех, кто напуган и зол. Так вы 
сможете покорить их сердца. Станьте лучше во всем, что вы делаете в 
организации. Делайте это с большим рвением и энтузиазмом. Теперь отец 
ушёл на пенсию. Пришло время детям взять ответственность, усердно 
трудиться и расширять это дело любви. Меня узнают благодаря вам и 
вашей работе. Это единственный способ, чтобы мир узнал, что Свами по-
прежнему рядом. Сделайте это. 

 

 
 
Вопрос: Я выражаю свою любовь и благодарность Свами. Я приехал 

сюда из Цюриха, Швейцария. Несмотря на то, что я болен уже двенадцать 
лет, я изо всех сил следую наставлениям Свами. Никто не хотел помогать 
мне, потому что все меня стыдятся. Я решил выбраться из своего панциря и 
приехал в Путтапарти. Там Ты сказал мне, что выбрал меня. Только потому 
что я очень люблю Свами, я следую Твоему учению. Много лет я вынашивал 
один вопрос. Я очень люблю людей, но сталкиваюсь со многими 
проблемами, потому что люди мной манипулируют. Я не хочу называть 
имя человека, манипулирующего мной, поскольку это неважно. Пусть 
Свами решает.  

Свами: Зачем ты приехал сюда? Чтобы укрепить веру и убедиться, что 
Свами с тобой. Путтапарти всего лишь прошлое. Вот настоящее. То, что 
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Свами оставил тело и ушёл, не означает, что Он покинул тебя. Говорю тебе, 
ты – не что иное, как Моё отражение. У тебя есть все силы, которые имею Я. 
Если ты просто станешь смело следовать своему сердцу, все твои  страхи 
уйдут, и никто не сможет тебя задеть. Только когда ты следуешь за умом и 
становишься жертвой его капризов, ты даешь другим повод плохо 
обходиться с тобой. Если ты по-настоящему веришь, что ты божественен, 
кто сможет что-то сделать с тобой? Не следуй за умом. Твоя привязанность 
к ним, провоцирует их использовать тебя. Не привязывайся. Тогда не будет 
никакого страха, не будет плохого обращения.  

 Вопрос: Свами, можешь ли Ты сказать нам, где будет ашрам в 
Хорватии? 

Свами: Ты хочешь работать для ашрама или хочешь приехать и 
остановиться там? Если ты будешь работать для ашрама, ты сможешь и 
приехать в него. Это не очень далеко отсюда. Уже есть люди, которые 
подготавливают участок земли, где течёт красивая речка с чистой 
питьевой водой. Ашрам будет расположен на том участке. Вечером Я 
поговорю с отдельными людьми, и расскажу им больше. А потом ты 
сможешь присоединиться и помогать им. Это будет хорватский ашрам. Я не 
буду говорить об ашраме в Индии. Наслаждайтесь настоящим. 

Вопрос: В 2007 г. я получила интервью со Свами, и Он сказал мне нечто 
очень-очень важное. За последние 2-3 года случилось нечто совершенно 
другое. Мне бы очень хотелось знать, скоро ли произойдёт то, о чём Он мне 
сказал? 

Свами: Он сказал это тебе или всем из присутствующих здесь? 
Вопрос: Это важно для меня, а также важно для всех остальных. 
Свами: Нет, сейчас это важно только для тебя, а не для кого-то ещё. Все 

счастливы, думая о Свами таком, какой Он есть. Они не так любопытны, как 
ты. Они счастливы такими, какие они есть. Тем не менее, то, о чём говорил 
Свами случится, и ждать осталось не очень долго. В течение следующих 
трёх лет, ты увидишь Его. Ты увидишь трансформацию, которую Он 
принесёт. 

Где Христос? Внутри. Ты должна увидеть его не снаружи, а внутри. Как 
только твоё видение изменится, мир тоже изменится. Как только ты 
увидишь Его внутри, ты также увидишь Его и снаружи. 

Вопрос: Дорогой Свами, мы из Греции. Мы не знаем, как помочь нашей 
стране. Ситуация очень не простая. Пожалуйста, направь нас. Спасибо, 
Свами. 

Свами: Что такое страна? Страна – это не земля, вода, воздух или 
здания. Страна – это люди. Правительство создаёт много правил и 
политических принципов, чтобы помочь стране, но следуют ли они им сами 
в первую очередь? Все правила и политические принципы хорошо 
выглядят на бумаге, но они не имеют никакого веса.  Только если граждане 
страны будут следовать этим правилам, страна станет великой.  
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Многие, многие годы сознание людей было сосредоточено на очень 
мелких вещах. Такие добродетели, как честность, истина, служение, 
национальная гордость были преданы ради личной выгоды. Как может 
процветать страна, если люди не готовы? В первую очередь праведность 
должна быть в сердце людей. Личностная трансформация приведёт к 
изменениям в обществе. Когда общество изменится, нация преобразится.  

Правительства многих стран тратят огромные деньги на улучшение 
дорог и зданий, но что они предпринимают, чтобы улучшить людей? Чтобы 
сделать их более честными, более искренними, более добрыми по 
отношению друг к другу, более бескорыстными? Не так уж и много 
делается. Даже образование, которое дают в школах, не что иное, как 
обучение тому, как стать более корыстным, как думать лишь о себе, а не о 
других. С таким образованием и таким правительством, страна точно не 
будет развиваться. 

Но всё же надежда есть. Даже если несколько из вас примут это, как 
свою жизненную миссию – сначала преобразовать себя и вести жизнь ради 
других – тогда вы привнесёте в страну большие перемены, и они охватят её 
всю. На это может уйти время, но это возможно. К сожалению, люди ищут 
немедленные пути решения. Этот путь не даст немедленных результатов. 
Если вы посеете семя сегодня, когда-нибудь дерево обязательно вырастет и 
принесёт свои плоды. То, что вы не сможете сами насладиться плодами, 
поскольку возможно не доживёте до этого, не означает, что вы не должны 
сажать никаких семян. В чём же тогда самопожертвование? Кто-то посеял 
семена раньше, и поэтому сейчас вы вкушаете плоды. Если вы способны 
сделать то же, однажды страна непременно станет лучше. 

Учите следующее поколение; не нотациями, а своими действиями. Это 
единственный способ изменить страну. Измените способы подачи 
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образования. Привнесите принципы гуманизма в образование, это поможет 
детям расти в правильном направлении, тогда завтра общество станет 
лучше. В след за этим нация станет лучше. Ключ к будущему вашей нации 
лежит в руках детей, но ключ от будущего детей лежит в том, как вы себя 
ведёте. Поверьте Мне, даже если несколько из вас смогут вести идеальную 
жизнь, начнётся трансформация. Только страх будущего и привязанность к 
себе не позволяют вам думать о ком-то ещё кроме вас самих. Поэтому Я 
говорю: «Развивайте любовь, любовь, любовь». Думайте о других прежде, 
чем о себе. «JОY» (радость) означает – сначала Иисус (Jesus), потом другие 
(others), в конце вы сами (yourself). Только духовная страна может быть 
преуспевающей. Это единственная причина, почему Индия не утратила 
свою духовную силу сегодня. Так много Аватаров и учителей всё ещё 
принимают воплощение и остаются в Индии, потому что большое число 
людей верят в Бога, и они готовы пожертвовать свей жизнью ради других. 
Так же как огромное колесо держится на одном маленьком болте, который 
уберегает транспортное средство от аварии, несколько праведных людей 
способных на жертву, могут сплотить страну воедино. Я завишу от Моих 
последователей в том, что касается приближения такой трансформации. В 
этом состоит практика. 

 
Вечер 
Среди всех видов жизни человеческое рождение – самое редкое. Тот, 

кто обладает следующими тремя ценностями, должен считать себя 
благословлённым Божьей милостью: первое и самое главное – рождение в 
образе человека; второе – желание узнать истину, чтобы освободиться, и 
наконец, возможность находиться в компании с Богом. Миллиарды людей 
живут на земле. Все они – человеческие создания, но они не живут, как 
подобает людям. 

Когда вы говорите: «Я человек» – это лишь половина истины. «Я 
человек, а не животное» – вот полная истина. Люди без желания узнать 
истину подобны животным. Есть много общего между людьми и 
животными. Первое – это еда. И те, и другие испытывают голод. Все они 
едят. На самом деле, животные даже лучше, поскольку они едят только 
ради сегодняшнего дня и убивают друг друга только ради насущной пищи.  
В то же время, человеческие существа, не задумываясь, причиняют друг 
другу вред не по нужде, а из жадности. Боясь будущего, они накапливают 
больше, чем им необходимо на сегодняшний день. Пища и голод – это 
первое, что объединяет людей и животных. Второе – это сон. Все они 
устают и ложатся спать. И всё же животные придерживаются 
определённого времени и более дисциплинированы, в то время как людям 
не хватает порядка даже в вопросах сна. Третье – это страх. Страх смерти 
является общим для животных и людей. Четвертое – воспроизведение 
потомства. Эти четыре особенности объединяют людей и животных. Ведя 
нашу жизнь на основе этих четырёх принципов, мы не лучше животных. 
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Мы лишь выглядим иначе. Ходим на двух ногах, можем говорить, но по-
настоящему внутри нас самих мы не отличаемся от животных.  

Человек, вышедший за рамки этих качеств, способный любить, 
стремиться к Богу и искать Бога внутри и снаружи, – воистину 
благословлён. Однако не достаточно того, что есть ученик, который хочет 
учиться. Он не сможет учиться, пока не появится учитель. Быть принятым в 
школу недостаточно. Хотеть учиться недостаточно. Необходим хороший 
учитель, который будет учить вас так, чтобы вы быстро схватывали и 
получали практические навыки. Поэтому родиться людьми недостаточно. У 
человека должно быть желание познать истину. Но и этого недостаточно. 
Он должен быть благословлён находиться рядом с гуру, который захочет 
учить его истине. Все вы трижды благословлены, ибо у вас выполнены все 
три условия. На самом деле, вы благословлены даже не три, а четыре раза, 
поскольку Сам Бог пришёл в качестве вашего учителя. Хорошо учить может 
лишь тот учитель, который сам получил опыт. Тот, кто познал истину, 
может поведать истину вам. Остальные могут лишь читать из взятых на 
время книг, но они не способны рассказать о собственном опыте. Истинный 
гуру – тот, кто испытал всё на себе и рассказывает, опираясь не на книги, а 
на свой внутренний опыт. Таким образом, с этой позиции Я заявляю, что Я 
– Бог, и вы тоже Бог. Просто Я знаю, что Я – Бог, а вы пока нет. 

Все мы родились и были зачислены в эту школу Свами, коей является 
весь мир, и если у нас есть желание познать истину, Он будет здесь, чтобы 
научить нас. Тем не менее, одного лишь Его появления недостаточно. У вас 
тоже должно быть сильное желание узнать, кто вы. 

Тот, кем вы себя считаете, тот, кем считают вас другие, и тот, кем вы на 
самом деле являетесь, – это три разных понятия. В силу того, что мы 
идентифицируем себя с телом, называем его определённым именем, 
большую часть времени мы думаем, что мы – тело. Мы всегда стремимся 
накормить тело, убедиться, что ему удобно, избегать боли и страданий, и 
выглядеть красивее, чем раньше. Уделяя столько внимания телу, мы лишь 
ещё больше утверждаемся в этой лжи. Мы имеем склонность думать, что 
это истина, но это не так. Далее следует то, кем вас считают другие, – ваш 
ум. То, как вы думаете, ведёте себя, отвечаете другим людям, представляет 
собой ваш ум. Эти два аспекта не являются истиной. Она выходит за их 
рамки. Это то, кем вы являетесь на самом деле. Поэтому прилагайте все 
возможные усилия, чтобы осознать истину. Пока учитель рядом, и пока вы 
числитесь в школе, развивайте в себе желание узнать истину и искренне 
обучаться ей. Если вы искренны и обладаете верой, вы непременно 
постигнете истину.  

Мои дорогие дети, особенно молодежь, перед вами длинный путь. У вас 
ещё есть время. Время очень ценно, поэтому мы преклоняемся перед 
временем, мы относимся к нему, как к Богу. Поэтому не тратьте время. Как 
сказал Шринивас, прямо сейчас решитесь вести свою жизнь так, чтобы 
прославить самих себя, своих родителей, учителей, семью, нацию и прежде 
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всего Свами. Всё, что я ожидаю от вас, это то, чтобы вы вели чистую жизнь. 
Что такое чистота? Бескорыстие – это чистота. Любовь свободная от 
корысти – это истинная любовь. Любая другая любовь – лишь 
привязанность. Истинная любовь находит удовлетворение в служении и 
его высшем проявлении – самопожертвовании, потому что она всегда хочет 
служить и жертвовать. 

Однажды две женщины пришли к царю, поссорившись из-за ребёнка. 
Это был новорожденный младенец, и каждая из женщин заявляла, что это 
её ребёнок. Царь не мог установить кто, настоящая мать, поэтому он 
повелел разрубить ребёнка надвое. Одна мать возьмёт верхнюю часть, а 
другая – нижнюю. Таким образом, обе будут удовлетворены. Как только 
приговор был объявлен, одна из женщин потеряла сознание и упала, 
потому что не могла перенести мысль о том, что ребёнка убьют, а другая 
нисколько не смутилась. Тогда царь спросил: «Почему ты лишилась чувств 
и упала?» Женщина ответила: «Я не перенесу смерть моего ребёнка. Лучше 
я отдам его другой женщине. Оставьте ребёнку жизнь. Я могу остаться 
одна, но как мне перенести смерть ребёнка и жить с этим горем?» Хотя 
ребёнок принадлежал ей, ради его спасения, она была готова отдать его. 
Тогда царь объявил, что она была настоящей матерью. Как может мать, чьё 
сердце наполнено любовью, смотреть на страдания её ребёнка? Только 
любовь способная на жертву есть истинная любовь. Любовь, которая живёт 
ради других,  – истинная любовь. Учитесь такой любви. Если вы знаете 
Меня, вы можете стать Мной. Я – любовь. Если вы любите, вы тоже станете 
любовью. Это единственный способ узнать Свами и достичь Свами. 

Я привёз из Индии этих трёх молодых людей. И хотя один из них 
американец, теперь он тоже индиец. У него только тело американское, а 
сердце индийское. Их всех объединяет одна общая черта, хотя один из 
Америки, другой из Карнатаки, а третий из Хайдерабада. Даже сейчас, если 
Я что-нибудь попрошу у них, они дадут это Мне. Ни секунды не 
раздумывая, они сделают это. Они живут только ради Свами. Один лишь 
Свами привнёс смысл в их жизни. 

Когда Свами оставил тело, все трое были сильно огорчены. Они не 
знали, зачем дальше жить, ради кого им дальше жить. Они плакали и 
плакали только о Свами и ни о ком больше. Как может мать не услышать 
плач ребёнка, который изголодался по её любви? Поэтому через некоторое 
время Я пришёл к ним, и сказал им, что их поручение ещё не окончено. «Вы 
должны продолжать служить Свами, служа другим людям, служа тем, кто 
беден, кто нуждается в помощи. Ибо кому бы вы ни помогали, вы помогаете 
Свами, а кого бы вы ни ранили, вы раните Свами».  
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Шринивас построил многопрофильную больницу в Вайтфилде. 
Строить больницу, когда Свами физически находился рядом, было совсем 
по-другому. Когда Свами был рядом, люди просто говорили: «Свами 
построил это». Они думают, что это чудо Свами, и поэтому оно свершилось. 
Однако даже сегодня, если несколько последователей объединяют свои 
сердца и умы, чтобы построить больницу и исполнить желание Свами, 
происходит настоящее чудо. Сейчас небольшая больница в Райпуре в 
центральной Индии (больница Саи Сандживани  в Найа Райпуре, 

Чхаттисгарх), где нет подобных больниц, разрослась и стала очень 
большой. Сотни детей были прооперированы, и будет сделано ещё больше 
операций. Я спросил Шриниваса: «Ты готов ещё поработать?» Он ответил: 
«Я всегда готов. Тебе нужно лишь приказать. Я готов обойти все уголки 
земли, чтобы исполнить Твоё желание». За три года эта больница обрела 
хорошую репутацию. Когда будете в Индии, приходите туда и посмотрите, 
оцените, сколько любви течёт в этой больнице. Врачи там говорят: «Мы 
работали в разных больницах раньше, но никогда не видели такой, как эта, 
где дети так быстро восстанавливаются после операций». Как-то раз 
одного ребёнка прооперировали вечером, а на утро он уже мог ходить. 
Реабилитация проходит очень быстро. Я позвал главного врача и сказал 
ему: «Я дам тебе вознаграждение за хорошую работу, которую ты делаешь». 
Они не были преданными Свами, как мы говорим. Они не приезжали в 
Путтапарти и не видели Свами. На самом деле, благодаря этому госпиталю 
они впервые узнали о Свами. Но тем не менее, врачи почувствовали там 
любовь и присутствие Свами. Врачи сказали: «Мне не нужно никакое 
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вознаграждение, Свами. Служить Тебе в Твоей больнице – само по себе 
награда. Каждый раз, когда прооперированный ребёнок выздоравливает и 
радостно мне улыбается, это становится моей наградой». Об этом Я 
говорил вам утром. Любовь сама по себе является вознаграждением. Сама 
способность любить – это великое благословение. 

Открываются новые школы. Многие спрашивают Меня: «Свами, Ты уже 
открыл школы и другие учреждения с Твоим именем, и они уже работают и 
воспитывают многих детей. Почему Ты хочешь открыть новые школы и 
обременить Себя ещё больше?» Одному такому человеку, Я ответил: 
«Тридцать-сорок лет назад, когда не было ещё никаких учебных заведений, 
один такой же, как ты глупец высказал Мне такое мнение: «Зачем Тебе 
открывать школы? Люди приходят на Твой даршан. Ты проводишь с ними 
время. Ты построил ашрам. Этого вполне достаточно». Я сказал тому 
человеку, который был Моим бывшим студентом: «Если бы Я тогда 
послушал такой совет, сегодня ты бы не был выпускником Моей школы». 

До тех пор, пока последний человек на этой земле не будет преображён 
и не станет божественным, Моя миссия не завершена. Я буду приходить 
снова и снова из раза в раз, Меня будут называть разными именами и 
видеть в разных обликах до тех пор, пока каждый человек не осознает свою 
божественность.  

Я очень рад, что все вы приехали сюда из разных мест, преодолевая 
трудности и дискомфорт. Я знаю, что многим из вас было нелегко приехать 
сюда. Физические  расстояния, а также преграды в уме доставили много 
проблем. Только в хорошей компании вы можете преодолеть 
привязанность. Лишь когда вы полностью отвяжитесь от мира, вы сможете 
привязаться к Богу. Тогда вы осознаете свою божественность. 

Тайгретт сказал, что мы должны инвестировать в Бога. Что это за 
инвестиции в Бога? Если кто-то скажет вам, положить одну рупию в 
коробку, а открыв её, забрать уже сто рупий, тогда в этот зал выстроилась 
бы длинная очередь желающих положить свои деньги в эту чудесную 
коробочку. Возможно, она протянулась бы до самой Индии! Однако если Я 
скажу вам, что когда вы дарите любовь, то получаете её обратно 
увеличенную во много раз, не все смогут воспользоваться этим. Поэтому 
желание быть способным любить Бога очень важно. Просто родиться 
человеком недостаточно. Вы должны испытывать сильное стремление 
познать свою божественность. Если вы голодны, а в доме нет еды, вы не 
станете спокойно  сидеть. Так или иначе, вы добудете пищу и съедите её, 
удовлетворив свой голод. Вы не останетесь бездейственным. Подобно 
этому, будьте голодны по Богу. До тех пор, пока голод не удовлетворён, не 
сдавайтесь. Идите до конца, пока не получите желаемое. Имейте терпение, 
будьте чисты и упорны. Вы непременно достигнете Бога. 

Я говорю то же, что и раньше, потому что вы делаете всё то же, что и 
раньше. Поэтому Мне больше не нужно говорить. То, о чём Я говорил, 
должно быть усвоено и применено на практике. Даже если вы практикуете 
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хотя бы что-то одно, из того, что Я говорил, всё остальное само придёт к 
вам, потому что одно хорошее качество содержит в себе все хорошие 
качества. Так же и одно отрицательное качество содержит в себе все 
отрицательные качества. Поэтому возьмите хорошее и отбросьте плохое. 
Если вы действительно хотите любить всех и чувствовать Меня в каждом, в 
первую очередь пожертвуйте своим эго и привязанностью и развивайте 
чувство единства. Я завишу от молодёжи в деле трансформации всего мира. 
Пусть старшие вас направляют, но в вас есть энергия, чтобы сделать это. 
Работайте вместе и докажите, что всё возможно, если в вашем сердце 
любовь. Любовь – это самая большая сила на земле. Это главный ключ, 
который может открыть любое сердце. Учитесь такой чистой любви. 

Вы можете задать несколько вопросов, если они есть. 
Переводчик: У нас есть несколько письменных вопросов, Свами. 
Свами: Пусть молодёжь задаст свои вопросы. Только если вы 

практикуетесь, сомнения уйдут. Если вы прочли одну главу, у вас будут 
вопросы.  У тех, кто никогда не открывал книгу, нет никаких вопросов. 

Вопрос: Что могут делать молодые люди для Свами? 
Свами: И молодые, и старые – все должны делать лишь одно для 

Свами: трансформировать себя. Будьте примером для других. Если вы 
применяете в жизни то, чему учит Свами, и становитесь примером для 
других, это лучшая сева, которую вы можете сделать. 

Солнце встаёт каждый день и одним своим присутствием в небе 
заботится обо всём мире. Деревья растут, птицы летают, зерно поспевает – 
всё происходит благодаря тому, что солнце светит. Если внутри вас 
божественность поднимется подобно солнцу, это поможет всем. Если вы 
посмотрите на солнце вблизи, то увидите, что оно сжигает само себя, чтобы 
дать свет и жизнь стольким существам. 

Вы идёте в церковь и зажигаете свечку. Каково значение свечи? Нужен 
ли Богу свет? Это вам нужен свет. Свеча говорит вам, что единственный 
способ светить, устраняя тьму, это плавиться самой. Её эго тает, благодаря 
чему может распространяться свет любви. 

Поэтому и молодые, и пожилые, прежде всего, преобразуйте самих 
себя. Желайте пожертвовать собой ради других. Молодые люди очень 
эгоистичны. Сначала они думают о себе. Они не думают о других в первую 
очередь. Прежде всего, научитесь бескорыстно отдавать. Доверьтесь Мне, 
даже если вы в чём-то очень нуждаетесь, и одновременно кто-то ещё 
нуждается в этом и просит вас об этом, если в вас достаточно смелости и 
любви, чтобы отдать, Свами позаботится о вас. Свами возьмёт на себя все 
ваши нужды. 

Молодым нужно учиться давать и прощать. Прощение – величайшая 
добродетель. Многие молодые люди часто что-то недопонимают. Это 
естественно в их возрасте, но способность прощать людей, а ещё важнее, 
прощать самих себя и двигаться по жизни дальше, имеет огромное 
значение. Ошибки случаются. Однако если вы продолжаете жить в своих 
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прошлых ошибках, вы никогда не сможете продвинуться вперёд. Не 
обвиняйте себя и не считайте себя низким и слабым. Помните, вы – Сам Бог 
в этом образе. Вы обладаете всей властью, всеми силами и всей чистотой. 
Живите с такой смелостью и убеждением, ибо только это даст вашему 
сердцу способность давать и прощать. Это сделает вас бесстрашным, 
потому что вы будете знать, что Бог защитит вас в любое время. В чём бы 
вы ни нуждались в любом месте, в любое время Бог обеспечит вас. Живите 
для других, а Я позабочусь о вас. Покажите другим пример, чтобы они ему 
последовали. 

Вопрос: Бхагаван, Ты сказал нам утром, что дашь более подробные 
указания относительно ашрама, который должен быть построен здесь. В 
связи с этим пришло ли, наконец, время для детских садов, школ и 
университетов Свами здесь в Хорватии? 

Свами: Да, время пришло, но школы и колледжи – это не здания. Нам 
нужны хорошие учителя; учителя, которые практикуют то, чему учат. Как 
только у Меня будет группа учителей, школа тоже появится. Время пришло. 

Что такое ашрам? А-шрама: шрама означает «усилие». Где есть према, 
любовь, там нет шрамы, усилий. Человек по собственной воле стремится к 
служению без мучений и усилий, потому что он руководствуется любовью. 
Следовательно, только люди, действительно готовые вести свою жизнь в 
такой любви, могут основать ашрам. Когда это произойдёт, появятся и 
другие учреждения. Время пришло. Мне нужны люди. Здания можно 
построить в одно мгновение. Очень просто купить землю и построить 
здание, но это никак не связано с Моей целью. Это всё равно, что мёртвое 
тело. Каким бы оно ни было, оно бесполезно. Жизнь внутри создают люди. 
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Когда хорошие люди, полные любви и служения, готовые пожертвовать 
собой, будут готовы, учреждения тоже появятся в своё время. Я положил 
этому начало, и в ближайшее время мы откроем ещё больше учреждений. Я 
очень заинтересован в обучении детей и молодёжи добродетелям, 
поскольку они могут изменить целую страну. Мы должны прикладывать 
усилия в этом направлении. Как Я уже сказал, роль старших в том, чтобы в 
первую очередь показать пример молодёжи, применяя в жизни то, чему 
они учат. Только тогда мы сможем открыть такие учреждения. В будущем Я 
дам дальнейшие указания. 

У той маленькой девочки есть вопрос. 
Вопрос: (спрашивает маленькая девочка) Как нам любить всех людей 

на свете? (Аплодисменты) 
Свами: Это надежда Хорватии. (Громкие аплодисменты) В чём секрет 

любви? Если ты считаешь, что тебе что-то принадлежит, ты любишь. Ты 
любишь свою маму. Почему? Потому  что она принадлежит тебе. Ты 
любишь свои игрушки, потому что они твои. Ты любишь то, что 
принадлежит тебе. Если ты станешь думать, что весь мир принадлежит 
тебе, что все люди – твои братья и сёстры, тогда ты будешь любить 
каждого. Только когда ты не веришь, что все они твои, ты не способна их 
любить. Думай, что все – твои братья, все – твои сёстры, тогда ты сможешь 
полюбить всех.  (Громкие аплодисменты) 

Один учитель пришёл к Свами и спросил: «Ты способен любить всех 
детей в наших общежитиях, но я, будучи комендантом общежития, не 
способен любить их, как Ты. Что мне делать?» Я сказал ему: «По правде 
говоря, Я люблю только Себя, и никого больше, но так как Я во всех вижу 
Себя, Я способен любить каждого».  

Если человек входит в комнату, полную зеркал, и видит в них своё 
отражение, он испытывает счастье и радость. Однако если собака зайдёт в 
такую комнату и увидит много собак в зеркалах, она испугается и начнёт 
лаять. Знание того, что все являются лишь другой формой вас самих, 
делает вас бесстрашным и счастливым. Когда вы видите различия между 
людьми из-за того, что исходите из внешности, вы не способны любить их. 
Я не замечаю этих внешних оболочек. 

Один и тот же прасад, шоколад, завёрнут в разноцветные обёртки. 
Некоторые из них красные, другие – голубые, третьи – зелёные, а 
четвёртые жёлтые. Если вы дадите их детям, они подерутся из-за них. Они 
будут хотеть только красные шоколадки или только зелёные, жёлтые или 
голубые. Если же вы дадите шоколад взрослым, которые знают, что 
отличаются только обёртки, но шоколадки одинаковые, они не станут из-
за них ссориться. Они будут рады получить любую. 

Знание даёт вам способность любить. Если вы поймёте истину о том, 
кто вы на самом деле, тогда вы узнаете, что такое внешний мир. Именно 
тогда вы сможете любить. Это поможет вам устранить эго, которое 
заставляет вас ложно судить по обёртке, а не по шоколаду, что внутри. 
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Один и тот же Атман присутствует во всех существах. Только обёртки 
отличаются. Служение поможет вам научиться этому. 

Свами (обращаясь к одному из чтецов Вед): Ну что, Веда, у тебя нет 
никаких сомнений? Почему ты читаешь Веды? Только потому что Свами 
сказал тебе так делать или это что-то большее? 

Чтец Вед: Большее. 
Свами: Большее? Что именно? Давай-ка, расскажи остальным. 
Чтец Вед: Это очищает сердце и ум и дарит любовь. 
Свами: Дарит любовь кому? Эти мантры и Веды подобны лекарству. 

Если вы пойдёте к индийскому врачу, он даст вам какое-нибудь лекарство, 
сделанное в Индии. Если вы пойдёте к американскому врачу, он может дать 
вам лекарство, произведённое в Америке. Оба лекарства лечат одну и ту же 
болезнь. Какое именно вы примете, не имеет значения, потому что, хотя 
названия лекарств разные, их формула одинаковая. Доверяя врачу и 
принимая лекарство, вы несомненно вылечитесь, знаете вы его формулу 
или нет. 

Так же когда вы, будучи хорватами, читаете эти мантры, они 
становятся для вас лекарством.  В них заключены огромные силы. Когда вы 
читаете громко, во весь голос, звуковые вибрации распространяются 
далеко вокруг. То, что вы слышите,  – лишь слышимый диапазон звука. 
Даже когда вы уже не слышите мантру, звуковая энергия остаётся во 
Вселенной и летит быстрее, чего бы то ни было. Вы знаете, что вода течёт с 
более высокого уровня к более низкому, так и эти высокие вибрации 
направляются к тому, кто нуждается в энергии, и помогает им. Каждая 
мантра подобна лекарству – она имеет огромную силу. Она может 
вылечить болезнь материализма. Поэтому если вы поёте всем своим 
сердцем и во весь голос, это несомненно принесёт пользу, и срок годности в 
данном случае не органичен. Даже если вы это сделали сейчас, оно может 
помочь кому-то через десять лет. 

Весь мир, по сути, есть вибрация. Земля – самая грубая форма; вода 
менее плотная, чем земля; воздух менее плотный, чем вода; огонь менее 
плотный, чем воздух; а эфир менее плотный, чем огонь. Что такое эфир? 
Если вы заставите ум замолчать, то сможете услышать пранаву, звук Ом. На 
самом деле, всё заканчивается звуком Ом. Каждая звуковая вибрация в 
конце концов завершается звуком Ом. Каждый звук по своей сути есть Ом. 
Поэтому эти мантры наполнены звуком Ом, который является самым 
главным в творении. Эфир возник из звука Ом; из эфира появился воздух, 
из воздуха – огонь, из огня – вода, а из воды появилась земля, так сказано в 
Ведах. Из земли появилась пища, а из пищи появились разные существа.  

Первичным и чистейшим во всём творении является звук, 
проявляющий себя, как Ом. Поэтому именно этот звук исходит, когда вы 
поёте мантры. Однако, так же как лекарство наиболее эффективно, когда 
его принимают в определённых дозах и в определённое время суток, хотя 
эти мантры всегда эффективны, наибольшей силы они достигают, когда 
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вы поёте их с правильной интонацией. Поэтому просто пения 
недостаточно. Очень важно петь с идеальной интонацией, а также с 
правильной скоростью. Если вы съедите пищу слишком быстро, вы не 
сможете насладиться вкусом. Если вы едите медленно, тщательно 
пережёвывая, то почувствует вкус еды. Мантры необходимо петь с 
определённой скоростью, определённой высотой и определённым 
способом. Вам и другим людям должно быть удобно петь. Помните обо всём 
этом. 

Иногда женщины и мужчины поют в разных тональностях. Если вы 
хотите петь вместе, вам нужно выбрать подходящую тональность. Также, 
благодаря вашей постоянной практике, вы можете петь быстрее, но 
новички не способны на это. Поэтому пойте с такой скоростью, чтобы все 
могли участвовать. Если вам трудно петь и понимать мантры, вы можете 
просто сидеть и слушать их, вибрации будут вам помогать. 

Так что, наполнять этим весь мир – великая сева. Всё есть вибрации, 
всё есть энергия. От самых низших существ до высочайших духовных 
учителей – всё  есть формы энергии. Мантры – это энергия, и они 
непременно помогают каждому. Материя – это внешняя истина. 
Внутренняя истина – это энергия. Мысль тоже энергия. Иногда из-за 
непрерывного думанья вы устаете, потому что тратите энергию. Энергия 
не видна, но это первопричина всего, что происходит вокруг вас. Мантры – 
это энергия. Когда мантра и ваш ум соединяются, появляется сила, 
позволяющая вам забыть о себе, и вы теряете своё телесное сознание, своё 
эго и возвышаетесь. 

Сколько молодых людей поёт? Сколько девушек?  
Чтец Вед: Тридцать женщин и четыре мужчины. 



27/30 
 

 

Свами: Всего четыре мужчины? Всем следует этому учиться. Обучайте 
также детей. 

Чтец Вед: Свами, мне нравится петь Веды в высокой тональности, 
потому что это позволяет мне почувствовать блаженство. Одна из наших 
проблем состоит в том, что женщины в нашей группе любят петь Веды в 
низкой тональности, в то время как мужчинам нравится высокая 
тональность, потому что так поют Веды студенты Свами в Прашанти 
Нилаяме. Что нам с этим делать? 

Свами: Когда вы поёте вместе вам нужно выбрать тональность, 
подходящую для всех. Не заботься лишь о своём блаженстве. Думай в 
первую очередь об их блаженстве! (Смех) Думай о блаженстве собравшихся 
людей, слушающих оба ваших голоса. Ты будешь петь в высокой 
тональности, а женщины не смогут её подхватить. Тогда звуки будут не 
одинаковыми. Как и с бхаджанами, если шрути (тональность) 
фисгармонии не подходит к вашему голосу, бхаджан будет подобен шуму, а 
люди которые его слушают не получат никакого удовольствия. Когда ты 
один, пой, как тебе нравится. Когда ты с другими, ты должен думать о том, 
что сделает счастливыми других. Это тоже духовные мысли. 
(Аплодисменты) 

Наверно, многим пора возвращаться в свои города? 
 
Вопрос: Я не говорю по-хорватски, прошу прощения, но всё же я хочу 

поблагодарить всех вас, что приняли нас. Я из Греции. Свами, спасибо, что 
благословил нас возможностью быть здесь сегодня. У меня только один 
вопрос. Как нам выполнять нашу каждодневную работу с любовью? 
Спасибо. 

Свами: Когда мать готовит еду своему ребёнку, она готовит с большой 
любовью, потому что она делает это для того, кого она очень любит. 
Сегодня вы сделали для Свами так много, потому что вы любите Свами. 
Если вы делаете что-то для человека, которого любите, то автоматически 
будете делать это с любовью. Где према, там нет шрамы, что значит, где 
любовь, там нет усилий. Любовь делает все ваши действия лёгкими, потому 
что вы делаете для того, кого любите. 

Иногда, когда вы работаете в офисе у вас есть какое-то поручение по 
долгу службы, и ваш начальник говорит вам, чтобы вы его исполнили, но 
из-за того, что вы не любите своего начальника, вы не делаете это с 
любовью. Секрет, как любить всех и быть счастливым,  – это делать всё 
ради любви Свами. Думать, что  «это духовное, а это нет» и «это работа 
Свами, а это нет», неверно. Это тоже заблуждение. Когда вы принимаете 
пищу, думайте, что кушаете, чтобы накормить своё тело. «Это тело – 
обитель Свами. Это храм Бога, и лишь с помощью этого тела я могу служить 
Свами». Тогда даже ваш приём пищи превратиться в акт любви. Что бы вы 
ни делали, чистите ли зубы, едите, принимаете ванну, одеваетесь, 
разговариваете с другими или исполняете свою работу в офисе, всё, что вы 
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делаете, делайте для Свами. В конце дня всё, что вы сделали, предложите 
Свами, как подношение.  Это даст вам два преимущества: первое – 
ощущение усилия исчезнет, потому что вы всё будете делать для Свами; 
второе – вы сделаете всё так, как нравится Свами. Автоматически вы 
станете совершеннее, что бы вы ни делали, потому что не захотите 
предлагать Свами что-то не совершенное. Йогах кармасу каушалам – 
совершенствование есть йога в действии. Поэтому делайте всё с любовью к 
Свами. 

Вы приехали сюда, прилагая столько усилий, из любви к Свами. Что бы 
вы ни делали, где бы вы ни действовали, думайте о Свами и совершайте 
это, как подношение Свами. Предложив это, забудьте о результатах. С 
этими двумя принципами в жизни – во-первых, делать всё с любовью к 
Свами, и во-вторых, не думать о результатах своих действий, когда вы 
предложили  их Свами (ведь как только вы отдали их, вы уже не имеете на 
них прав), тогда Свами даст вам то, что вам нужно. Это позволит вам 
оставаться спокойным всегда. Как раз это Я имею в виду, когда говорю: 
«Делайте всё, что в ваших силах, а остальное предоставьте Мне». Как 
только вы сделали всё, что могли, этого достаточно. Об остальном 
позаботиться Свами. Это поможет вам не становиться эгоистичными, когда 
вы достигаете успеха, и не унывать из-за неудач, потому что вы сделали всё 
возможное, предложили Свами и вы не привязаны к результату. Тогда вся 
ваша деятельность станет поклонением, и сами ваши обязанности станут 
Богом. Делайте это с таким отношением. Действия могут не поменяться, но 
может измениться отношение, вся разница будет состоять в этом. 
(Аплодисменты) 

Переводчик: Дети хотели бы предложить Свами молитву. 
Свами: Те, у кого остались ещё вопросы, напишите их и отдайте 

организатору. Она передаст их Свами, и Я отвечу на них и отправлю ответы 
ей через некоторое время. Потом они вернутся к вам. 

Переводчик: Ещё один вопрос: люди спрашивают, где они могут 
оставить письма для Свами. Многие хотят передать Свами письма.  

Свами: Если они хотят передать их сегодня, то могут оставить их у неё 
(организатора), и мы их заберём с собой. Но истина в том, что даже до того, 
как вы напишите письмо, Я уже знаю, что у вас на сердце. Письмо нужно 
лишь для вашего удовлетворения. Разговаривайте со Свами, который 
внутри вас. Только что Тайгретт сказал: «Свами не принадлежит никому. 
Он принадлежит каждому. У всех есть одинаковые права слышать Свами, 
видеть Свами, чувствовать Свами». Верьте, что Свами ответит изнутри. 
Однако у вас также должна быть смелость следовать тому, что Он говорит. 
Иногда то, что Он говорит, может не соответствовать тому, что вы хотите 
услышать. Тем не менее, имейте мужество следовать тому, что Он говорит, 
как ваш внутренний голос. Когда у вас есть вопрос, закройте глаза, 
подумайте о Свами и спросите из глубины своего сердца. Будьте уверены, 
что ответ придёт, но только если вы достаточно молчаливы. Он может 



29/30 
 

 

быть не таким, как вы хотели бы услышать, но, тем не менее, самый первый 
ответ, который вы получите изнутри, будет правильным; это голос Бога. 
Следуйте ему незамедлительно и не позволяйте уму вмешиваться со 
своими расчётами выгод и потерь, страданий и удовольствий, хорошего и 
плохого. Просто сделайте это! Учитесь усмирять свой ум и слушать своё 
сердце. Все вы должны практиковаться. Зачем вам зависеть от других? Вы – 
Бог. Божественность внутри вас. Тренируйтесь, это очень просто! Никто не 
научился ходить за один день. Это требует времени, но если вы 
практикуетесь, это станет непреходящим решением всех ваших проблем. 
Всё остальное временно. (Аплодисменты). 
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после опубликования, пожалуйста, отправьте заявку на электронный 
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